

EL DERECHO

Organo del Partido Republicano

DIRECTORES: VICTOR FERNANDEZ G. ROGELIO FERNANDEZ G.

ANO I

San José, sábado 26 de octubre de 1901

NÚM 30

OJO

Secretaría de Estado en el Despacho de Gobernación:

El Supremo Gobierno ha concedido carta de ciudadanía al señor don Ascensión Esquivel,

NATURAL DE NICARAGUA

declarándole en el libre ejercicio de los derechos que las leyes de la República acuerdan á los nacionales.

San José, 24 de febrero de 1869.

Art. 96 de la Constitución. Para ser Presidente de la República se requiere ser Costarricense por

NACIMIENTO

BERTHEAU & CO.

EL ACORAZADO

Fábrica de Calzado

Grandes almacenes de géneros, abarrotes y sucursal del Acorazado en el Puerto de Limón. Ventas con un veinte por ciento de rebaja en sus precios con todo y alzas de cambio y aumento de Derechos de Aduana.

Se venden medias y calcetines manufacturados en el país. Dinamos eléctricos con sus instalaciones completas desde diez á cien luces. Calzados finísimos cosidos y clavados á cualquier precio. Un magnífico piano, un cinematógrafo y un gramófono sistema Edison.

MOTOR ELECTRICO

DE DOS CABALLOS DE FUERZA

VENDE

LA MASCOTA

PAGES & CAÑAS.

Dr. T. M. CALNEK

Oficina: Calle Central, casa de don Justo Quirós, frente á la Iglesia del Carmen:

HORAS DE CONSULTA: DE 11 a. m. á 2 p. m.

LA SEVILLANA

Fabrica de Sombreros Nacional

Recientemente abierta esta afamada sombrerería, ofrece á sus favorecedores sombreros de todas formas á precios de crisis.

Visítad el establecimiento y quedaréis convencidos.

San José Setiembre de 1901.

PEREZ & RICO

ROBERT HERMANOS

Además del surtido de

ROPA

para hombres y niños, han recibido

excelente CALZADO americano, fuerte y barato.

Atlantic

Dr. MAX. FISCHER

DENTISTA AMERICANO

INSTALACION ELECTRICA COMPLETA

PROCEDIMIENTOS MAS MODERNOS

PRECIOS DE CIRCUNSTANCIAS

OFICINA:

CALLE 20, 100 VARAS ALNORTE DEL TELEGRAFO

A LOS REPUBLICANOS

La Directiva del Partido Republicano, en su primera sesión, acordó recomendar á los miembros del Partido el uso de la insignia tricolor.

Lo que pongo en conocimiento de los simpatizadores de la causa para su cumplimiento.

Víctor Fernández G.
Secretario.

ADHESIONES

EN la oficina de "El Derecho" está á disposición de nuestros partidarios el libro de adhesiones al Partido Republicano.

EL DERECHO

DIRECTORES

VICTOR FERNANDEZ G.
ROGELIO FERNANDEZ G.

ADMINISTRADOR,

GONZALO QUIROS C.

Sábado 26 de octubre de 1901

Dignidad!

Muchas veces hemos manifestado que ansiamos que la concordia reine entre nosotros, sin rehuir por eso la discusión franca y racional con nuestros compañeros de ayer, para que brote del choque de los aceros contrarios, como chispa luminosa, la Justicia, para caer en el cerebro del pueblo. Lejos de

nosotros los epítetos humillantes que sólo prueban la carencia de argumentos y la bajeza de alma; queremos el combate, pero franco y leal, teniendo por armas la decencia y las ideas. Con bolas de barro recogidas en los pantanos no se lucha, y el insulto, arrojado á la faz de una persona digna, resbala sin salpicarla, para manchar la frente del infamador. Acorazados por la razón, no tenemos que echar mano del insulto para probar que nos acompaña la Justicia; militando bajo los airosos estandartes republicanos, no debemos rehuir la lucha franca y leal, porque combatiendo, como combatimos, á la luz del día y con la frente limpia, esquivar el choque sería probar nuestra debilidad.

Nuestros manejos no son subterráneos; no somos los reptiles que en las tinieblas trabajan para derribar un régimen puro: somos los obreros de la libertad, y no aspiramos á otro puesto que al que ocupan los hombres sinceros y patriotas en los pueblos!

No queremos ahondar una división, que, desgraciadamente, era necesaria, porque nosotros no podíamos militar en unas filas donde campea la imposición, cuando teníamos ante la vista la bandera de la Patria, la razón y las leyes que nos reclamaban para permanecer en el mismo Partido en que siempre hemos militado. ¿Esgrimiendo el puñal de la infamia se prueba un argumento? ¿La lógica se encuentra en el seno asqueroso del insulto? No; si queremos la lucha ésta ha de tener por arena el recinto de las leyes, por armas, argumentos, y por testigos, las resplandecientes estatuas de la libertad, iluminadas por las antorchas del Progreso.

Insultar al enemigo, es cubrirse de oprobio á sí mismo; es dar paso al grito de la debilidad, á la voz de la ira contenida que estalla en sarcasmos, porque no puede hacer una explosión de argumentos inspirados en la más profunda convicción de la verdad.

La política sincera debe tener por base la honradez; en su desarrollo debe mirarse el desarrollo, no de las pasiones, sino de la argumentación de las partes contrarias.

Hemos venido desde hace mucho tiempo predicando la decencia, porque consideramos que en las lidias del derecho, no deben resonar palabras que hagan sonrojarse el rostro de los patriotas dignos.

La práctica de las libertades de-

be principiar donde principia la marcha de un partido y debe reinar hasta en el mismo carro de la victoria.

Nosotros formamos parte del inmenso Partido Republicano, que hoy se levanta de nuevo para reconquistar la libertad por medio de la energía, y hemos de triunfar sin bajezas, con la frente limpia, ó hemos de caer teniendo por tumba la huesa formada por los enemigos de la luz, bajo el altar de la Patria!

No queremos hacer una política engañosa, porque nuestra honradez no nos lo permite, sabiendo, como sabemos, que la diplomacia termina donde la abyección principia!

Triunfar ó perecer es nuestra divisa, y no nos apartaremos un momento de tan hermosa senda.

Buscamos el bien de la Patria, en su busca marcharemos, aunque en el final de nuestra senda se levante el Calvario, que sólo se levanta para los patriotas, para los mártires de la libertad, porque sabemos que, con la madera de nuestra cruz, se pueden formar mañana las columnas del palacio de la República!

Hemos emprendido la marcha; todos conocen nuestro rumbo y nuestras nobles tendencias y ya sólo nos basta triunfar, como los atenienses en Maratón, ó perecer como los espartanos en las Termópilas!

ROGELIO FERNÁNDEZ G.

LOS TRES PROBLEMAS

Así llama su editorial *La Prensa Libre* de antier, refiriéndose á las cuestiones financieras, políticas y episcopales.

Como no nos gustaría que, en contravención á la Constitución, el Presidente de la República no fuera enteramente costarricense por analogía, aplaudiríamos que nuestra sede episcopal fuera ocupada por un costarricense.

Los otros dos problemas, el político y el financiero, los hallamos tan íntimamente ligados, q' no nos queda la menor duda de q' si bien la baja del café, prevista desde hace varios años, ha causado un gran desconcierto en nuestra economía, el desastre ha sido rematado con los grandes proyectos del malhadado civilismo, sistema político

que ha tenido que corromper casi todo cuanto se le ha puesto por delante, sistema odioso y que se ahogaba, al peso abrumador de su descrédito y ya estaba quedando reducido á su jefe y parientes muy allegados.

En la conciencia de todo el mundo está la necesidad de un cambio de orden de cosas para salvarnos de la miseria y la paralización de los negocios. Pero el procedimiento escogitado por el civilismo es diametralmente opuesto á lo que indican las circunstancias.

La transacción es en su esencia ilegal ó inconstitucional, es humillante, esto según las manifestaciones de los mismos que la sostienen; para nosotros esa transacción con los principios de la libertad y la justicia es un escándalo que haciendo á un lado las instituciones, lo más noble de lo que constituye la Patria, nos arroja en plena anarquía. Y eso es lo que se busca para restablecer el estado financiero del país, quebrantado por el sistema opresor que tenemos?

La transacción parece reconocerle al señor Iglesias una prerrogativa en una cuestión que es una de las funciones más difíciles como la elección de un candidato. Ese derecho debe garantizársele cuidadosamente al pueblo, porque como dice *La Prensa Libre*: *La honradez política demanda en las repúblicas que el gobernante no se coja tampoco el derecho del pueblo.*

"Que por las buenas" renunciemos á todo para resolver la deplorable situación económica es un doble error, porque los negocios y el crédito no prosperan donde no están garantizados los fundamentos de la sociedad, y porque esa abdicación de principios es la forma más solapada del continuismo.

Fueron mejores materiales los pretextos para cohonestar los atentados del civilismo: son también móviles materiales los que se aducen para cohonestar la transacción.

Está fuera de duda de que la buena resolución del problema financiero depende de la del problema político, pero los esquivelistas, que llaman la transacción una chamarra, la han cojido por el revez.

Si somos patriotas armémonos de abnegación y volvamos atrás si queremos evitar males mayores de los que hemos sufrido.

Se trata sólo de cambiar las personas, dice La Prensa Libre, el mismo periódico que hace doc



años emprendió la hermosa campaña por los principios, principalmente el de la *Alternabilidad en el Poder*.

No es un delirio pensar que con una pequeña misiva se destruya el trabajo de más de una década?

Con razón ha dicho *La Prensa Libre*: "La política vuelve niños á muchos hombres y hombres á muchos niños."

Candidatura Esquivel

La de don Ascensión Esquivel continúa como él, tesa que tesa. Si la elección del señor Esquivel llegara á verificarse, cosa bien difícil por cierto, el Congreso de 1902, compuesto de costarricenses honrados, dignos, patriotas y respetuosos á la ley, cómo haría para declarar legalmente electo al señor Esquivel, siendo como es, nacido en Nicaragua y rechazado por nuestra Constitución? Es evidente que dicho Congreso, siendo, como suponemos lo será, honrado, digno y patriota, dirá: la elección no es legal; y entonces todos los trabajos actuales que son ruidosos, perniciosos y escandalosos no darán ningún resultado práctico.

El pueblo de Costa Rica, sensato como lo es, jamás se ha acordado del señor Esquivel para candidato, y dos veces que lo hemos visto ha sido impuesto y desaprobado por los pueblos. El año de 1889, el Presidente Titular don Bernardo Soto, lo llamó á ejercer el Poder Ejecutivo como Segundo Designado y desde el Poder fue lanzada su candidatura, para el próximo período Presidencial, levantándose un espantajo que aun con el Poder en la mano, el apoyo de todos los empleados civiles, militares y de hacienda, más el auxilio del Tesoro Nacional, fue tristemente derrotado, abandonando sus filas muchos ciudadanos, entre ellos el doctor don Carlos Durán, el Licenciado don Ricardo Jiménez y el General Avila con una escuadra, se pasaron al bando del candidato don José Rodríguez.

El 14 de setiembre anterior, cuando nadie se acordaba del nombre de Esquivel, en mala hora se le ocurre al Presidente Iglesias presentarlo como candidato en la desdichada transacción. Como en el criterio del señor Iglesias, el 89 el Sr. Esquivel le inspiraba desagrado para ser candidato, ahora previamente y en pausada alocución lo lavó, lo frotó y lo perfumó para

que se le aceptara como único candidato, y en el acto se levantó de nuevo el elefante blanco como otro espantajo; pero el pueblo era en lo que menos pensaba ni de él se acordaba.

El año 89, Esquivel decía que él no entraría al Palacio Presidencial por la ventana, pero como la puerta se le cerró, ahora busca la ventana y si ésta también se le cierra, no es extraño que quiera entrar á la Presidencia por el hecho, ó quizá por la cocina.

Contra la candidatura Esquivel se está operando con la infantería, más tarde habrá de operarse con la artillería de grueso y delgado calibre; y á última hora habrá que atacarlo con la reserva y la caballería, con Mateo á la cabeza. Para algo han de servir las chingas, ya que tantos miles cuestan á la Nación: las chingas serán las que en definitiva resuelvan tan grave asunto.

Parece que los aires políticos que respira el señor Esquivel, los tomara en las escuelas de un Rufino Barrios, de un Rosas, de un Guzmán Blanco, ó de un García Moreno, tipos reversos de un doctor Castro, doctor Montealegre y doctor Jiménez.

Todavía abrigamos la esperanza de que don Rafael Iglesias no nos entregará atados de pies y manos al poste de la tiranía; no, no lo esperamos, pues ello sería la prueba más clara de su falta de amor patrio.

Alajuela en su puesto,

A LOS REPUBLICANOS DE AYER:

Conciencia tranquila, designio premeditado, voluntad firme, he aquí las condiciones para llevar á cabo las empresas

No alcanza la corona quien no arrostra la lucha.

BALMES.

El compañerismo exige siempre ideas propias, para consultar, en momentos supremos, el bien ó el mal de la Patria, y no obedecer ciegamente á la proposición de un sólo cerebro ó sólo su defensa y no al bien general.

Si en todas las acciones de la vida humana se necesita para ejecutarlas tener voluntad, designio premeditado y conciencia que no flajele al individuo acusándole de debilidad, ¿qué no diremos de las cuestiones en que multitud de conciencias y de voluntades persiguen un fin, como son las cuestiones

que atañen á la Patria, cuyo bien se alcanza de diversos modos?

Si en esos asuntos se va en contra de la conciencia, por medio de una voluntad ficticia, puesto que no tiene la aprobación más que del mismo yo, no hay allí tranquilidad de conciencia: Podrá haber, sí, designio premeditado, ó simplemente premeditación, por cuanto se persigue un fin las más de las veces ó siempre de acuerdo, no con la razón sino con el estómago, que es un mal consejero, por cuanto es sólo materia: Esto sucede, á quienes, por el lucro, apoyan una mala causa, desoyendo por completo la voz de la conciencia y quienes de tal modo obran no pueden aspirar nunca á que el sol de la libertad caliente sus entorpecidos miembros que no sienten moverse á impulsos del patriotismo.

No pueden tampoco aspirar á ese supremo bien los que teniendo conciencia de que siguen una mala ruta, no poseen el valor moral suficiente para apartarse de ella, y posponen la voluntad á consideraciones, promesas ó miedos.

El verdadero ciudadano jamás hace cosas semejantes. Los ideales que abraza son el engrandecimiento de la Patria, y por ellos lucha siempre, de todos modos, porque sólo la lucha puede dar la corona. La que pretendemos nosotros es el reinado de la justicia y el reinado de la libertad que es el don más precioso concedido á los hombres.

Sólo consiguiéndola puede tener el ciudadano la conciencia tranquila; sólo ejercitando la voluntad sin ambages y sin miedos se puede llegar á ser libre.

JENARO BONILLA SOTO

Concepción de Alajuela, octubre 23 de 1901.

GACETILLAS

EL ASUNTO DEL DIA

En carta dirigida al señor Redactor de *El País*, desmiente el Licenciado don Ricardo Jiménez la versión que ha circulado acerca del Licenciado don Albino Villalobos, á quien se ha atribuido por personas que no tienen una asertada idea del carácter y decencia de este caballero, los artículos que, bajo el pseudónimo de *Ravachol*, vieron la luz en nuestra hoja.

Reproducimos con gusto la referida carta que es satisfactoria y honroso para nuestro buen amigo, Licenciado Villalobos, á quien ha tocado

parte en este desagradable asunto, hijo de la vejez.

Dice la carta:

Señor Director de *El País*

Según versión que ha circulado, el autor de los artículos que llevan la firma de *Ravachol*, es el Licenciado don Albino Villalobos. Esa versión es completamente falsa; y lo afirmo así porque el señor Villalobos, cuya palabra expone siempre la integridad de su carácter, protesta contra lo que se le atribuye, en carta que se ha servido dirigirme y cuyos conceptos agradezco sobremedida. Me ha parecido que es deber mío hacer esta aclaración, en obsequio del amigo consecuente, y le ruego, señor Director, que le dé un puesto en las columnas de su estimable periódico.

Su muy atento y seguro servidor,

RICARDO JIMÉNEZ

PROTESTA

Srs. Directores de El Derecho

San José.

Comprendiendo que las ideas que mantiene el *Partido Nacional* no son republicanas, según discursos de algunos de sus oradores, protesto de la firma que dí á favor de dicho *Partido*.

Heredia, octubre 23 de 1901.

JESÚS RIVERA M.

El Día

viene etplándido. Trae un editorial; firmado X, que ni con la linter de Diógenes, se podría encontrar otro parecido. Trata nada menos que de hacernos aparecer como antipatriotas. y qué haría el señor X, si le levaetásomos un poquito el antifaz?

Pronto le llegará su turno, caballero, y no se altere que nuestra pluma es investigadora y honrada.

Las gacetillas de "El Día" son inmejorables, y por lo visto, nuestro amigo Rafael no da una sola pluma en su periódico.

La oficina

de "El Derecho" se encuentra en los bajos del Almacén de Ropa Hecha (sucursal) en la casa recientemente construída por don José Durán, frente á la Escuela de Párvulos n.º 1.

Br. Alberto Monge Reyes

Tiene su oficina en Limón, contigua á la Compañía "Atlas Line."

Presta especial atención á los asuntos Civiles que se le encomienden.

Tipografía de Jenaro Valverde.



Es un hecho reconocido que los terrenos de Juan Viñas dan el MEJOR AZUCAR de caña en Costa Rica y que el ingenio de don Federico Tiroco lo elabora de la mejor calidad que por su rendimiento y pureza puede desearse. A esas cualidades reúne las del bajo precio á que se consigue la cantidad que se desee en «LA MASCOTA» de los Sres.

PAGÉS & CAÑAS

¡ATENCIÓN REPUBLICANOS!

El famoso VINO DE MARAÑÓN, inmejorable para las enfermedades del estómago, según opinión de varios distinguidos facultativos entre ellos el doctor Urbe, se vende á un Colón la botella en

LA BICICLETA

RICARDO KRIEBEL

DENTISTA ALEMAN

Unica instalacion electrica

en Centro America

Despacho Calle 19, Norte frente á la Plaza de Artillería.

DR. TEODORO PICADO

MÉDICO CIRUJANO

Tiene su oficina frente al bufete del Licenciado don Ascensión Esquivel, 100 varas al Noreste del Mercado.

DR. O. J. SILVA

Cirujano Dentista

Calle 19 N., Nº 135

Despacho: de 8 á 11 a. m.
y de 1 á 3 p. m.

Se trasladó al despacho de los doctores Rojas y Soto, frente a la Imprenta Nacional.



AGUA MINERAL NATURAL
DE LA FUENTE DE SANTA
ANA

EL SALITRAL

Marca Registrada

Santa Ana es la verdadera reina de las aguas de mesa y es la única agua que se consume hoy en el País.

DE VENTA EN TODAS PARTES

Enbotelladores con privilegio exclusivo

La Compañía

AGUAS MINERALES DE COSTA RICA
EL GERENTE

JORGE RICHIMOND

EL DERECHO

PERIODICO REPUBLICANO

COBRA PRECIOS MODERADOS
POR ANUNCIOS

RESTAURANT CENTRAL

—DE—

JUAN AMIGHETTI

Casa especial de pensión.
Salones reservados para
familias.

Servicio á la carta día y
noche, cocina dirigida por
el famoso

Luis Maestri.

LUIS WANGELIN

PINTOR DE ROTULOS, DECORACIONES, CASAS.

Contratista de todos los trabajos concernientes al ramo

8ª Avenida Oeste.

Número 166.

Importando todos mis materiales directamente me encuentro en la situación de proveer trabajos de primera clase á precios sumamente bajos.

Doctor José Joaquín Jiménez

Cirujano Dentista

DEL REAL COLEGIO DE LONDRES

Oficina frente al Sagrario, bajos de la Escuela de Derecho.

TIPOGRAFIA

DE

JENARO VALVERDE

Se ejecutan

toda clase de trabajos con esmero y prontitud y á precios sumamente bajos.

LA PERSEVERANCIA

(ANTES DE IGNACIO MERINO)

Calle Central, 100 metros al Sur de la Catedral. Esquina

—DE LA—

PANADERIA LA JOSEFINA

ESTE CONOCIDO ESTABLECIMIENTO ES HOY DE

ALBERTO ODIÓ GIRO—EN SOCIEDAD CON—IGNACIO MERINO CASTRO quienes se complacen en ofrecer á sus parroquianos y al público en general, los precios más reducidos y la exactitud más completa en la venta de todas sus mercaderías.

ODIO Y MERINO.

San José, 27 de setiembre de 1901.

NOTA.—La panadería LA JOSEFINA traslada la venta desde las siete de la noche hasta las diez de la noche á esta pulpería, LA PERSEVERANCIA, donde habrá pan caliente y galleta con su correspondiente vendaje

ODIO y MERINO.